

Assemblée générale de l'Association Forestière des Vosges du Nord AFVN

Wimmenau le 14 mars 2025,

47 adhérents présents et 16 adhérents représentés (16 pouvoirs), 6 invités présents (Claude HOH, Camille ALMEIDA ARAUJO, Hans DOEPPEN Maire d'Ingwiller, Gérard et Yannick DURMEYER propriétaire du GF du Rauschenbourg, Paul-Antoine PFISTER technicien Forêt d'Ici).

A 14h30 visite dans la forêt du Groupement Forestier du Rauschenbourg. M PFISTER Paul-Antoine, technicien Forêt d'Ici chargé de la gestion du GF, et Messieurs DURMEYER Gérard et Yannick, propriétaire du GF du Rauschenbourg, ont guidé le groupe à travers les peuplements forestiers principalement de pin sylvestre, mais aussi d'épicéas bien souvent scolytés. Cette forêt est propriété des Messieurs DURMEYER et gérée depuis 1976, avec la coopérative depuis ~2000. Lors de la visite, les participant.e.s ont pu observer le travail de nombreuses années qui ont façonné la forêt ; aussi bien sur des peuplements âgés passés en éclaircie que dans les enclos de régénération naturelle et de plantation. Dans le but de diversifier les essences, les feuillus sont favorisés lors des éclaircies dans les peuplements de pins ou d'épicéas. La plantation d'autres essences comme le mélèze, le châtaignier, le chêne ou le pin Laricio de Corse permet d'accélérer cette diversification. Depuis plusieurs années, une attention particulière est donnée à l'équilibre sylvo-cynégétique. En effet, les populations de cerfs et de chevreuils impactent les peuplements. La création d'aménagements cynégétiques comme des pâtures, des prébois, la plantation de pommiers, permet de détourner le gibier des arbres et de limiter les dégâts sur ceux-ci. Les participants se sont ensuite dirigés vers l'Hôtel Restaurant L'Aigle à Wimmenau pour l'assemblée générale statutaire.

Le Président de l'AFVN, Monsieur Patrick FRACHE, a présenté son rapport moral articulé autour de trois thèmes.

- La politique écologiste et le militantisme écologique sont de plus en plus en rupture avec la science. L'ouvrage « Les Illusionnistes » de Géraldine WOESSNER et Erwan SEZNEC chez Robert LAFFONT mène l'enquête sur un courant de pensée qui se révèle parfois dangereux pour nos pays.
- Comment intervenir dans l'écosystème forestier : appliquer le principe de prévention/précaution et agir avant d'être devant le fait accompli ? Le livre « La vie en syntropie » Dayana ANDRADE et Felipe PASINI présente un chemin de pensée autour de la gestion globale des écosystèmes.
- La forêt école comme support des écosystèmes, et mettre en évidence les atouts du territoire par ce moyen de communication et d'échanges entre forestiers.

Le PV de l'assemblée générale ordinaire du 22 mars 2024 a été adopté.

Le bilan financier a été présenté par Camille ALMEIDA ARAUJO avec l'appui de Monsieur Rémy BIEBER. Les recettes **2024** se montent à 4 595,66 € et les dépenses à 3 143,10 € ; aboutissant à un solde en caisse de 11 467,80 € le 31.12.2024.

Les vérificateurs aux comptes, Monsieur Benoît GENTNER et Monsieur Roland NETZER, ont pu consulter les comptes et les valider en début d'AG. Quitus a été donné au trésorier.

En 2024 l'association comptait **135 membres**, dont 13 nouveaux et 5 radiés, pour **2384,10 ha**.

Le Comité a été renouvelé ; les trois sortants en 2024 sont : Messieurs Rémy BIEBER, Rémy LEHMANN et Maxime PAUL. Messieurs Rémy BIEBER et Rémy LEHMANN ont été renouvelés. Monsieur Maxime PAUL n'a pas souhaité renouveler son poste au comité. Monsieur Claude PAUL a été élu pour intégrer le comité. Décharge a été donnée au comité.

Messieurs Benoît GENTNER et Roland NETZER ont été désignés réviseurs aux comptes pour la vérification des comptes de l'année 2026.

Les animateurs Camille ALMEIDA ARAUJO et Claude HOH ont ensuite présenté les activités de l'association en 2024 :

- 60 visites conseil dont 3 en agroforesterie et 4 conseils fonciers, 5 réunions forestières en 2024
- 6 articles de presse sont sortis sur les Vosges du Nord en 2024

De nombreux rendez-vous sont prévus sur le secteur Vosges du Nord et alentours en 2025, un planning détaillé a été remis aux participant.e.s.

- **21 mars** Soirée découverte de la Forêt, atelier/conférence. Dans le cadre de la Journée internationale de la forêt. A 20h00 : salle Marie Jaëll à la Nef Wissembourg
- **21 mars** La Forêt et son sol. Visite de 3 fosses pédologiques, entrecoupée d'un repas en restaurant (à charge participants). A 9h00 salle culturelle La Forge Walschbronn
- **28 mars** ASA et gestion des associations. Conférences entrecoupées d'un repas (20€) et suivi d'une visite de terrain. A 9h00 Chambre d'Agriculture Alsace Sainte-Croix-en-Plaine
- **28 mars** 2000 ans d'Histoire en Forêt Balade animée en forêt. Dans le cadre de la Journée internationale de la forêt. A 14h00 Parking de la piscine Wissembourg
- **04 avril** Technique de chasse : Traque Affût. Dans le cadre du programme Rencontrons nous. Réunion terrain. Secteur du Donon 67.
- **04 avril** Les arbres des champs & devenir du sapin des Vosges. Conférence AG Syndicat apiculteur de Saverne. A 17h30 salle polyvalente Saessolsheim
- **11-13 avril** FORST live. Le salon de démonstration leader en matière de technique forestière, d'énergies renouvelables et de chasse. Messe Offenburg
- **26 avril** AG Forestiers d'Alsace & Fransylva Mollkirch
- **06 mai** L'Écosystème de la forêt. Conférence : "Venez découvrir la forêt habitée, comme un milieu d'entraide et de vie." A 20h00 Moulin 9 salle Mandel Niederbronn-les-Bains
- **16 mai** Connaître et préserver les sols forestiers. Dans le cadre du programme Rencontrons nous. Réunion en salle puis sur le terrain. A 13h30 Mairie de Saasenheim
- **20 mai** Gérer les difficultés liées au morcellement. Dans le cadre du programme Rencontrons nous. Réunion terrain. Secteur Walschbronn
- **17 juin** Stratégie et réseau de desserte DFCI. Réunion en partenariat avec le SIS 67. Wissembourg
- **26 sept.** Taille de formation des feuillus. Réunion de terrain. Secteur Piémont et Plaine

- Automne - hiver Proposition d'une réunion sur la fiscalité forestière, à confirmer. Réunion en salle. Secteur Vosges du Nord

Les animateurs Camille ALMEIDA ARAUJO et Claude HOH sont ensuite revenus sur les informations générales relatives au milieu forestier :

- Animation sur la forêt école de La Petite Pierre : Suite à une réunion du comité de l'Association, il a été décidé de réaliser une plantation en forêt école de La Petite Pierre. 5 journées mobilisant en moyenne 7 propriétaires ont permis d'aboutir à la plantation. Les comptes rendus des journées sont disponibles dans les actualités du site internet Forestiers d'Alsace.

En 2024 deux passages de dégagement manuel (rotofil et croissant) des plants ont été nécessaires le 2 juillet et le 13 août.

1 an après la plantation le taux de reprise est de 83%. Les Pin Laricio de Corse ont tous dépérissé peu de temps après la plantation, cela est probablement dû à un souci dans le stockage des plants ou la plantation elle-même. Sans cette mortalité le taux de reprise est de 92%. Les autres dépérissements sont dus à des dégâts de gel.

En septembre 2024, des arbres sont tombés sur les enclos de plantation, l'alerte avait été faite par un membre de l'association. Des membres du comité sont rapidement intervenus pour dégager les arbres et remettre en état la clôture. Ils ont profité de cette journée pour dégager l'arbre qui était tombé plus tôt sur l'enclos-exclos.

- Présentation du Plan arbre – Forêt d'Avenir d'Alsace porté par la CeA, aide à la plantation d'enrichissement dans les forêts touchées par des dépérissements (biotique ou abiotique). Et présentation d'une plantation faite en 2024 et ayant bénéficié de l'aide FAA.
- Point sur le marché du bois, assez porteur en ce début d'année. Les chantiers ayant été ralenti à cause de la météo de 2024, le marché est sous flux tendu ce qui permet le maintien des prix.

La parole est laissée aux invités qui souhaite intervenir :

- Intervention de Daniel BASTIAN qui excuse M Le Maire d'Ingwiller DOEPPE Hans qui n'a pas pu rester pour la suite de l'assemblée générale, mais qui a apprécié la visite en forêt et restera attentif aux questions forestières dans le cadre de son mandat.
- Monsieur Gérard DURMEYER, remercie l'assemblée pour son engagement.
- Le Député Patrick HETZEL a bien pris connaissance de l'invitation à l'Assemblée générale et nous en remercie. Retenu par un autre engagement, il n'a pas pu être présent et s'en excuse.

La parole est laissée à l'assemblée:

- Suite au courrier adressé à l'Association *Francis HALLE* pour la forêt primaire en juin 2024 l'association a reçu pour seule réponse un accusé de réception promettant un retour du Président M HALLE ou du secrétaire général M FABRE. Le courrier avait aussi été transmis aux

communes et communautés de communes Alsaciennes et Allemandes concernées par le projet, à la région Grand Est, aux conseils départementaux l'Alsace, de Moselle et des Ardennes, à la ville de Strasbourg et au PNR des Vosges du Nord. Pour rappel cette association a pour projet « *la création d'un vaste espace de dimension européenne et de grande superficie – environ 70 000 hectares – dans lequel une forêt évoluera de façon autonome, renouvelant et développant sa faune et sa flore sans aucune intervention humaine, et cela sur une période de plusieurs siècles.* ». L'association forestière des Vosges du Nord reste attentive à ce sujet.

- Le sujet des comportements des promeneurs en forêt est évoqué par plusieurs personnes de l'assemblée. La proposition d'écriture d'un flyer reprenant les textes du code civil et rural relatif aux propriétés forestières privées est faite.
- La question de la fermeture des routes forestières (ex Saverne) par l'ONF est posée. Les coûts d'entretien des routes sont élevés, l'ONF a demandé une participation aux collectivités, sans retour positif la décision a été prise de fermer les routes à la circulation du public.
- Suite aux différentes discussions M le Président s'engage à prendre contact avec différentes instances politiques (association des maires, sénateur/sénatrice, député/députée) pour leur faire part des difficultés rencontrées par les propriétaires privés. M le Président s'engage à tenir informer par mail des avancées avec les représentants politiques. Une rencontre sur le sujet des indivisions est prévue lundi 17 mars avec la Députée de la sixième circonscription du Bas-Rhin Louise MOREL.
- Partagé par un membre de l'assemblée : Reportage « L'appel de la forêt » dans l'émission *Maman j'ai arrêté l'avion* sur LCP, diffusé le 27 juin 2024
https://www.youtube.com/watch?v=P_eCRR3bc9U

Camille ALMEIDA ARAUJO, Haguenau le 18 mars 2025.

Le Président
le 02/06/2025